

# LA LIBERERIA

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Orihuela: 1 peseta al mes.  
Fuera, 3'50 pesetas trimestre,

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales. No se devuelven originales.

## Comentarios á una Interview

Parecerá intempestivo que hayamos aguardado casi un mes, á comentar las declaraciones que nuestro respetado jefe, D. Luis Barcala y Cervantes le hizo en Madrid á nuestro ilustrado compañero el redactor de «La Huerta» D. José Escudero Bernicola; pero no es inoportuno, mediante una explicación previa que vamos á dar á los lectores de este diario.

Después de publicada la interview del Sr. Barcala, pensamos en recoger la opinión que ésta había merecido á propios y extraños, la cual, unida á los comentarios que ofrecía el redactor que con nuestro jefe había conferenciado, sería reflejado exactamente en estas columnas.

El sentimiento de nuestros correligionarios, fácilmente fué recogido. Mostráronse todos satisfechos, orgullosos de las declaraciones del Sr. Barcala, las cuales tienen como programa de partido; no fué tan sencilla la labor de recoger las impresiones de los afines, de los adversarios y de los neutros; y aún ha sido tarea imposible la de conocer el criterio que mereció al entrevistante la conversación sostenida con nuestro ilustre amigo. Con la falta de este último dato, y no queriendo demorar por más tiempo la natural impaciencia de nuestros lectores, nos permitiremos reproducir las impresiones de nuestro partido y las de los oriolanos en general, con re-

lación á las importantes declaraciones del Sr. Barcala.

Para nuestros amigos, la historia del nacimiento y desarrollo del partido liberal oriolano tan brillantemente expresado por el Sr. Barcala, fué una definición dogmática de nuestra religión política, á cuya evidencia tuvieron que rendirse los pocos de nuestros afines, que desde un principio no reconocieron en el interpelado al nuevo y animoso caudillo que ha de conducir á estas huestes liberales á la victoria. Es una narración clara y precisa del resurgir en el campo de la pelea, de unos luchadores vencidos sin gloria, porque sus jefes los rindieron sin combate, y los hombres de corazón ardiente, verdaderamente enamorados

del santo ideal de libertad, han sentido inflamarse sus pechos al escuchar la voz del deber elevada por el Sr. Barcala, y los unos encendidos en entusiasmo y los otros dispuestos á seundar, han aplaudido con toda su alma la actitud gallarda, noble y desinteresada del que recogiendo las palpitaciones del gran partido liberal de Orihuela se dispone á dirigirlo con sus prudentes consejos, con sus heroicas decisiones y con su desinterés paternal.

El Sr. Barcala, penetrado de que este es un país cuya riqueza depende de la agricultura, demuestra que ha pensado en los problemas agrarios de los que tiene hechos un estudio, para solucionar los conflictos agrícolas que en el porvenir puedan pre-

sentarse, dependientes generalmente de la crisis económica rural.

Los demócratas, los verdaderos demócratas, los que luchan por un ideal exento de ambiciones, leyeron con agrado la parte de la interview del Sr. Barcala que á ellos se refería y aún nos atrevemos á asegurar, que quizá su pensamiento y su corazón estén con nuestro jefe, siquiera por un resto de mal entendida consecuencia, no hayan hecho una declaración explícita de su manera de pensar; unos pocos, los menos, los que sienten las nostalgias del poder, los que consideran malo todo lo que no sea su personal encumbramiento, quisieron encontrar extremada la nota de nuestro jefe y ya que no

24 ABELARDO L. TERUEL

parte de familias de la Parroquia que en ella encontraban amor y sabiduría, amén de alguna que otra hanegada de harina con que cocer pan al horno.

Los mismos años que *Montserratica*, tenía *Rate*. Se criaron juntos, y en el carro del tío *Facorro* iban al pueblo en sus mocedades, á quedar ella en la labor y él en la escuela.

*Rate* era el tipo del terrateniente acomodado. Muchacho franco de alegre y vivo rostro, parco en el habla y no corto de inteligencia, que relevaba á su viejo padre de los cuidados propios del huertano que posee muchas tahullas de tierra de labranza, no pocos huertos de naranjos y algunos pares de mulas para emplearlas en las labores.

Vecino del tío *Facorro*, pasaba sus ratos de ocio en el molino y quería

LA RIA 21

*rratica*, repartiendo sus amorosos sentimientos entre los trabajadores del molino, que no eran pocos, siendo sus predilectos, entre todos, *Rate* y *Mariano* y *Juanico*.

*Montserrat* es la advocación de una Virgen, patrona de una ciudad contigua á la Parroquia y nombre prodigado entre los habitantes de muchas leguas á la redonda, por corrupción *Montserrat*, para varones y hembras y degenerado ya en *Montserratica* y en *Rate* para hembras y varones.

Así llamaban los molineros á la hija del tío *Facorro*; *Montserratica*; que le cuadraba mejor el nombre, en cariñoso y familiar diminutivo, por que familiar y cariñosa era ella para todos.

Veintidos años tenía; de esbulto cuerpo y carnes apretadas; llevaba el

# EL LEON DE ORO

## Viuda de José Martínez Costa

PRIMERA casa en Novedades para Señora.—ESPECIALIDAD en equipos de novia.—  
Casa EXCLUSIVA en artículos de punto Inglés de FRANCFORT.—PELETERIA. Boas  
Monflón.—PELLIZAS.—ASTRAKANES.

MAYOR 17 Y 19—ORIHUELA.

en el fondo, quisieron encontrar incorrecciones en la forma de redacción. Esto no nos molesta, porque prueba que la razón se abrió paso, y no hubo argumentos contra ella.

Perdonamos á los eternos murmuradores que sueñan con ver leves pajas en el ojo del vecino, y no reparan en la viga del propio.

La impresión producida en los conservadores por las declaraciones del Sr. Barcala, es difícil de compendiar, que cada grupo y casi cada persona, ha hecho manifestaciones distintas.

Unos reconocieron la veracidad de las palabras del Sr. Barcala, y aseguraban que se había llegado al poder personal del alcalde, otros rechazaban esta versión, muchos reconocían su error no habiendo dado la intervención correspondiente á las minorías en el municipio; algunos se regocijaban de haber obrado así; casi todos reconocían que estaban divididos; y todos no encontraron medio de deshacer la lógica de

nuestro ilustre jefe.

La opinión imparcial, la independiente, esa que vive alejada de las luchas políticas y que no aspira más que á una era de paz en la que sin travas se desenvuelva la actividad humana, leyó las declaraciones del señor Barcala con la inmensa satisfacción que debe experimentar el viajero del desierto, que entre las calcinadas pirámides de arena, se encuentra con el soñado y refrijerador oasis.

En general, la impresión de la entrevista con el Sr. Barcala, fué excelente; claro es, que como nunca «lueve á gusto de todos», algunos asustadizos, que al parecer se presumen proscriptos del honorífico cargo, no la encontraron tan apetecible, como sus ambicioncillas de reyezuelos destronados deseaban; pero sirva nos de satisfacción el pensar, que ha sido recibida por amigos y adversarios con la simpatía y respeto que merece el hombre leal y convencido.

### ALREDEDOR DEL MUNDO

La compañía de Caminos de Hierro de Nonsville á Nesaville acaba de hacer en su línea de Vertihicton á Carrolltón, interesantes experimentos que están llamados á tener gran resonancia, si los que se practican en estas partes confirman los resultados obtenidos por los americanos. Se trata de establecer la comunicación telefónica entre las estaciones y los trenes en marcha. El procedimiento empleado por los ingenieros de aquella compañía ofrece, entre otras particularidades, la de que el circuito entre el aparato puesto en la máquina y el hilo tendido á lo largo de la vía se cierra por medio de un chorro de vapor cargado de productos químicos cuya naturaleza mantiene en secreto los inventores del método.

La idea de formar un conductor eléctrico por medio de un chorro de vapor constituye, por lo menos en la práctica industrial, una verdadera novedad, que tal vez sirva de punto de partida á otras aplicaciones análogas. Valiéndose de él han podido comunicarse, según afirma «L'industrie électrique», trenes que marchaban con velocidad superior á la de nuestros expresos y rápidos, con estaciones situadas á una distancia de cien kilómetros.

El hecho tiene importancia bastante para no pasar inadvertido y para que se trate de comprobar su certidumbre.

### ARBOLES VIEJOS

Hasta el árbol tronchado en el camino, sin hojas y sin frutos y sin flores, puede prestar asiento á los pastores y un báculo ofrecer al peregrino.

Así el anciano de experiencia y tiempo, consejos dá que evitan sinsabores; y sin savia, ni aromas, ni colores, cumple su ley y tiene su destino, ¡Oh, labrador!... Escucha mi consejo, tú debes resistir, cual me resisto.

á cortar ramas aunque estén desnudas porque puede salir de un árbol

quizá la cruz en que redima un Cristiano, quizá la rama en que se cuelgue un Judas!

JOSÉ S. CHOCANO.

### Gacetilla del quejoso

Esta, merece un ligero preámbulo por nuestra parte.

Cuando se trató de reformar la policía, se convino ante el alcalde y algunos señores concejales, de cubrir las plazas de nueva creación, á ser posible, con licenciados del ejército, lo que nos pareció muy justo y puesto en razón: véase ahora por la siguiente denuncia, como se ha cumplido aquel acuerdo.

Se llega á esta redacción un individuo licenciado del ejército y nos dice, que había sido llamado por el alcalde para ofrecerle un puesto de vigilante nocturno: que desde luego aceptó; y cuando esperaba el nombramiento, se encontró, con que habían sido cubiertas las plazas, entre las que hay algunos individuos licenciados de presidio.

Es lo que el alcalde dirá:—li-

fuego del astro rey en su cabellera rubia, sencillamente peinada; la tinta roja de las amapolas en sus finos labios y el azul purfísimo de la bóveda celeste en sus rasgados ojos.

Una sonrisa no apagada jamás, dejaba ver en su boca dos líneas demenudas y brillantes dientes, esmeradamente cuidados. Si entre los huertanos cabe que naya aristocracia, *Montserratica* era una aristócrata de la huerta y no ciertamente por sus tocados y vestidos que se ajustaban rigurosamente á su clase y á su posición. La falda lisa y corta dejábala lucir un pié chiquito y bien calzado, y hasta poco más arriba del tobillo donde comenzaban las líneas de unas piernas modeladas.

Rameado pañuelo cubría su pecho, sobre oscuro corpiño por cuyo recatado escote deslumbraba la blancura

de una piel suave y musgosa, haciendo adivinar unas formas esculturales, los contornos del oculto pecho que declinando bruscamente, dejaban ser la cintura delgada, pendiente de la que iba corto delantal de fina batista como las mangas que graciosamente anudadas á la muñeca, toleraban que se transparentasen los brazos, como hechos á torno.

Era *Montserratica* sencilla é ingénuo; y la ventaja de haber podido el *tío Facorro* darla educación en los colegios de la ciudad, fué parte á que el desarrollo de su inteligencia adquiriera favorables proporciones, sabiendo ella encerrar en un molde digno, la compatibilidad de su ilustración con la de las gentes superficiales que la rodeaban.

Toda ternura para los molineros, era el paño de lágrimas de la mayor

# EL GLOBO

Martinez y Ferrer

MAYOR 31 Y 33, ORIHUELA

Grandes existencias en crespones, merinos y armures negros.—Especialidad en cortes de vestido damasé.—Grandioso surtido en mantos blonda, Lyon y schantilly.—Velitos aplicación y tules.—Beatillas y vuelas seda para mantos.—Primera casa en generos blancos.—Abrigos y capas para caballeros y niños.

Única casa en trajes para niños.

PRECIO FIJO.

cenciado por licenciado: yo nombro á los que me parece,—pero esto no es lo convenido, ni lo justo.

## GACETILLAS POLÍTICAS

¡Gracias, oh carísimo Mecenaz, gracias nuevo Girad de la prensa local!

Estimamos en lo que vale la ayuda que nos ofrecéis, pero podéis aplicárosela, que buena falta os hace.

Si nosotros subimos, es por nuestro propio esfuerzo, no hemos menester el empuje cariñoso que nos habéis ofrecido.

Se agradece pero no se acepta.

\*\*\*

Mira por donde se nos afeó nuestra conducta cuando reproducimos la interviu de nuestro jefe, publicada en «La Huerta», y ahora el órgano independiente del partido conservador, incurre en el mismo vicio que nos echaba en rostro, reproduciendo la que del marqués de Rafal publicó el sábado el mismo periódico citado.

### El segundo golpe.

Colas de pasa para avivar la memoria.

\*\*\*

### Efeméride.

Hoy se cumplen 34 años del advenimiento de la República y para conmemorar este acontecimiento histórico, véase lo que decía nuestro actual alcalde en el número 33 de «Unión Republicana».

«El partido republicano español quería celebrar este día con un grandioso mitin central donde pudieran contarse los elementos republicanos de toda la nación.

¿Por qué el Gobierno ha puesto tanto obstáculo para celebrar

los festejos anunciados? Poca confianza debe tener en su ejército y en su partido, cuando puso en juego todos sus medios para evitarlo.

Los jefes, cuando se ven vendidos y cuentan con pocas simpatías deben retirarse.—José Escudero.»

El Sr. Maura, acababa de hacer las elecciones, el mismo señor Maura de quien ahora ha recibido la vara el alcalde de Orihuela.

¡Oh tempora, oh mores!

## GACETILLAS

En la sesión de Cortes que se celebró ayer en el Congreso, pronunció un discurso que produjo sensación, el ex-ministro liberal de Agricultura D. Rafael Gasset.

Se encuentra enfermo el niño Andrés hijo de nuestro buen amigo y correligionario D. Miguel de Lacarcel.

Le deseamos un pronto alivio.

Nuestro estimado amigo D. Juan López nos encarga demos las gracias en su nombre á las numerosas personas que le testimoniaron su afecto con motivo de la pérdida de su hijo mayor Juanito.

Ha salido para Murcia nuestro distinguido amigo particular D. José Saenz Pizana.

Se ha suicidado en Málaga, colgándose de un árbol, el catedrático de Matemáticas del Instituto de Alicante D. Luis Vives; los móviles de tan fatal resolución se atribuyen á que habiendo presentado una obra para que fuera declarada de texto, no fué aprobada por la junta central de Instrucción pública.

Durante la última semana se han repartido 429 raciones en la cocina económica de S. Antonio de Pádua, instalada en el convento de carmelitas de esta ciudad.

Para en breve se anuncia un mitin radical en la capital de la provincia, al que asistirá el orador D. Alejandro Lereux; el mitin está preparado por antisolidarios.

Se están podando los árboles de la carretera de la estación, al propio tiempo que se verifican plantaciones en el ameno paseo de la glorieta.

La medida nos parece acertada, y por ello aplaudimos á la comisión.

Ha sido nombrado Contador del Sindicato Agricultura de esta ciudad, nuestro particular amigo D. Vicente Cebrian, á quien enviamos nuestra enhorabuena.

El Sr. Maura, preveyendo que puede tomar cuerpo la disidencia que late en el seno de su partido, ha declarado que no apoyará á ningún otro Gobierno Conservador que se forme, si no adquiere el compromiso de sacar á flote el proyecto de ley de Régimen Local.

El mercado de hoy ha estado concurrido á pesar de lo desapasible del día.

La distinguida señora doña Pilar Roca de Togores, esposa de nuestro querido amigo particular D. Eduardo Almunia, ha dado á luz con toda felicidad una preciosa niña, por cuyo fausto acontecimiento felicitamos sinceramente á los venturosos padres.

La «Gaceta» ha publicado el estado de nacimientos y defunciones ocu-

ridos en toda España durante el mes de Enero último. Con arreglo al Censo de población de 1903 tiene España 19.565.903 habitantes. El total de nacimientos ha sido de 42.954, siendo 1897 de éstos hijos ilegítimos.

La cifra de defunciones ha sido del 33.303, correspondiendo al sexo femenino 16.455 y 10.619 á niños y niñas menores de cinco años. Las enfermedades orgánicas del corazón arrojan el mayor contingente de mortalidad, 3.204, y la menor 15, el cólera nostras.

Los contribuyentes morosos por el impuesto, de cédulas que deseen acogerse á lo beneficios que concede el artículo 12 de la ley de Presupuestos de 31 de Diciembre de 1907, podrán adquirir, hasta el 31 de Marzo próximo venidero, las cédulas porque aparecen en descubierto, á cuyo efecto quedarán en suspenso hasta dicha fecha los procedimientos de apremio seguidos contra los deudores.

Los interesados obtendrán las cédulas adeudadas, solicitándolas verbalmente de los Agentes ejecutivos de las zonas respectivas.

## Extracto del Boletín Oficial de ayer

Circular del Gobierno civil sobre presupuestos provinciales y municipales.

Edicto sobre solicitud de registro de pertenencias mineras.

Conclusión del Reglamento de la Ley de Protección á la infancia.

Real Orden del Ministerio de la Gobernación sobre constitución provisional del Consejo superior de Emigración.

Anuncio de vacante de la Habilitación de 1.ª enseñanza del partido judicial de Pego.

Requisitoria de un juzgado Militar.

Acta de la sesión celebrada por la Junta provincial del Censo Electoral.

Edictos municipales y judiciales.

Anuncios no oficiales.

Imprenta de L. Zerón.—Orihuela

